

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 3 Octubre 1900.

N.º 5.785

## SECCION POLITICA

### La fiesta de los Alcaldes en París

He aquí el texto del discurso de M. Loubet, que publica nuestro colega de Toulouse «La Dépêche», y que fué repartido impreso junto al «menú» del almuerzo para que pudiesen enterarse de él todos los convidados:

«Señores:

«El Gobierno de la República se complace en poder celebrar los felices acontecimientos de 1792, en el ambiente de paz y alegría que surge de la Exposición. Esta satisfacción la experimenta doblemente vuestro presidente. Porque no puedo olvidar que durante veinte y nueve años de mi existencia consagrada al servicio de la democracia he tenido el honor, señores alcaldes de Francia, de ceñir vuestro fajín. Si las circunstancias me forzaron a romper los lazos que me unían con vuestra paternal magistratura, me es infinitamente agradable dar la bienvenida á mis colegas de ayer convertidos hoy en los auxiliares más valiosos de mi misión republicana y patriótica. (Aplausos).

«Al responder tan diligentes a nuestro convite, señores, no habéis querido mostrar vuestra adhesión á un programa de partido, ni dar á varios hombres políticos el gusto de verse rodeados de amigos. Esta asamblea imponente es algo diverso de una agrupación belicosa. (Aplausos.) Nacional por el número y el carácter de las personas que la forman, es también nacional por los sentimientos que la animan y por su objetivo.

Profundamente amantes de los municipios que os han elegido, pero amantes aún más de la patria grande, sabéis que el medio mejor de hacer respetar la autoridad de que estais investidos, es dar el ejemplo de la deferencia á la autoridad vigente encima de la vuestra. Lealmente habéis venido á reiterarnos la seguridad de un con-

curso sincero para la obra de pacificación y de progreso que la voluntad de los representantes del país nos ha confiado. Esta obra domina á las pasajeras desavenencias que el ejercicio de la libertad hace inevitables, y reclama á veces el sacrificio de intereses y sentimientos individuales.

Es necesario que reuna los buenos ciudadanos en la persecución de un triple ideal: ideal de concordia, ideal de justicia social, ideal de honra para el nombre francés. (Prolongada salva de aplausos).

«Si jamás sintiéramos desfallecer en nuestro ánimo la energía perseverante que esta empresa exige, bastaríamos evocar con el pensamiento á los antepasados, á los hombres de la Revolución, á quienes debe la Francia actual gratitud tan grande.

«Cuando proclamaron la República, querían organizar á un tiempo la defensa nacional y la democracia, y de tal modo nos han legado ejemplo del valor bajo esas dos bellas formas, que en este aniversario celebramos tanto la fiesta de la libertad. (Aplausos repetidos).

«Al confortamiento moral que tan grandes recuerdos nos traen no puede, por lo demás, mezclarse la menor inquietud. La República ha triunfado siempre de sus enemigos, ha salido victoriosa y robustecida de cuantas pruebas ha atravesado.

«Es indudable que puede modificar alguna de sus instituciones, y mientras sea por vías legales y pacíficas, aceptamos gustosos la eventualidad de ciertas transformaciones; más los principios que á la República sirven de base son intangibles. Son su razón de ser, su esencia misma....

«Cuando esteis de regreso en vuestros hogares, se os harán preguntas seguramente sobre vuestro viaje, sobre los sentimientos que en vosotros ha despertado nuestro encuentro.

«Decid que permanecemos

fieles al espíritu de la Revolución, porque nuestro patriotismo es igual á nuestro amor hacia la República porque queremos á Francia libre fuerte y gloriosa, unida en el interior bajo el reinado de la ley y del derecho, respetada en el exterior por su genio, por el poderío de sus armas, por su amor sincero á la paz. (Aplausos repetidos).

«Decid que no hemos ambicionado el puesto de honor que ocupamos, pero que cumpliremos hasta el final, sin vacilación ni debilidad, un mandato cuya ejecución nos ha sido facilitado por colaboradores como vosotros.

Decid finalmente, decid sobre todo que no tenemos odio ni rencor á nadie, que nuestra más cara esperanza es la de ver á todos los franceses fraternalmente unidos en un amor igual á Francia y á la República.» (Triple salva de aplausos).

(Unión Republicana)

## SECCION DE NOTICIAS

### El valor guerrero de los chinos

Un antiguo proverbio chino dice: «No se hacen clavos del buen acero ni soldados de los hombres de bien.»

Eso por sí solo bastaría para explicar el estado de descalabro de las tropas chinas; el caso es que oficiales y soldados son objeto de un menosprecio general.

Es cosa de preguntarse cómo la modesta horda salida primitivamente del Turkestan pudo invadir, poblar y enseñorearse; cómo siendo una nulidad militarmente hablando, ha podido arrojar ó asimilarse íntimamente á las numerosas razas pobladoras del país inmenso llamado hoy la China.

Han sido menester para ello la potencia prolfica y la indisputable superioridad de inteligencia de aquella raza, no menos que la ayuda de los siglos, para llegar á constituir la humana aglomeración más admirable por la masa de sus súbditos, la cohesión de ésta, la uniformidad de gobierno, de costumbres, de religiones, de lenguaje y de escritura. Pero lo más admirable es llegar á resultado tan maravilloso sin que las armas hayan tenido que representar su ordinario papel, tal como entre nosotros se entiende y como hemos visto en las demás conquistas de otros invasores. Las armas han sido, sobre todo,

motivo de amenazas y de temores, y casi siempre se han echado al platillo de la balanza en el momento oportuno.

La historia del país chino es una enseñanza continua de cuanto puede en la ignorancia, que lleva consigo otros defectos graves, el espíritu político de inteligencias marrulleras, para las cuales no hay medio que se deseché con tal de que conduzca al resultado apetecido.

Sino, véase cómo han obrado los chinos en época muy reciente con las razas diseminadas, de las cuales quedan todavía algunos vestigios en las provincias del Ynam, del Koneitcheou, del Setchouen; esto es los Lolos. Los Miaotzes, los Mangtzes, que viven en los montes despues de arrojarles de las llanuras el conquistador de pacífico taiente.

Quando la revuelta de los Taipings ó Tehorg-Maos que partió del Kouang-Si y del Kouang-Tong, provincias de las cuales Canton es la ciudad más conocida, pobladas por autóctonos á quienes los chinos no han podido reducir, pero que se han asimilado hasta el punto de que se les confunda con ellos, no existiendo diferencias notables sino en el lenguaje y en que los pies de las mugeres de los asimilados se atrofian, los musulmanes, los Miaotzes y los Lolos se unieron al movimiento de insurrección soñando con libertad é independencia.

El diestre chino lanzó algunas tropas de gente rapaz que se entregaban en provecho propio á depredaciones y matanzas en territorio no sometido. Eran un puñado de hombres no bastante para sentar autoridad alguna, pero más que suficiente para abusar de la ingenua credulidad de los enemigos.

Aquella compra de jefes, aquellas promesas tentadoras, no cumplidas jamás, á las cuales seguían siempre matanzas abominables á pesar de los más solemnes juramentos de respetar las vidas, fueron la más vergonzosa serie de concupiscencias y de traiciones alevosas. La falta de cohesión entre los aborígenes, al par que los odios y envidias suscitados, los compromisos, todo, en una palabra, se utilizó, y tras de quince años de luchas, de degüellos intermitentes, de hambre, de epidemias, restablecióse el orden por sí mismo. El chino había sentado su poder sobre un vasto cementerio; la delación, la perfidia, el engaño eran vencedores, y de diez y ocho millones la población de Ynam y del Honeitcheou se redujo en 1872 á ocho millones de almas.

Durante dicha época, en la otra parte del imperio, la dinastía tártara, amenazada por los Taiping, que habían tomado ya Nankin, estaba defendida por europeos irreflexivos, engañados, alucinados por el jefe del poder, el excesivamente considerado Li Hung-Chang, quien hacía sacrificar á millares de prisioneros, cuya existencia había garantido.





SECCION CIENTIFICA

¿Cuándo sobreviene la muerte?

La última palabra de la ciencia es que la muerte exterior objetiva del organismo revelada por la suspensión de las manifestaciones funcionales y especialmente por la supresión de la función cardio-respiratoria, no es la muerte definitiva.

Ignórase aún cuanto tiempo tarda en llegar la muerte real después de ocurrir la muerte aparente.

El intervalo puede variar según los individuos, pero en aquellos que conservan sanos los órganos sin que la enfermedad los haya alterado, la supervivencia existe.

El doctor Laborde decía hace poco en la Academia de Medicina de París, que mientras el organismo ha cesado de vivir para el exterior, vive todavía interiormente.

Es decir, que la vida continúa de una manera latente por la persistencia de las propiedades funcionales de los elementos y de los tejidos orgánicos.

Las propiedades sensitivas son las

primeras que desaparecen; luego las funciones motrices nerviosas, y por fin, la parte muscular.

En suma; que el mecanismo general puede detenerse por consecuencia de la cesación de una función primordial como la de la respiración; pero si los órganos no se encuentran alterados, son susceptibles de excitación hasta que recuperen su normalidad vital.

Esto hace pensar en las muchas personas á quienes habremos dado por muertas sin estarlo realmente.

Y al recordarlo, ¿no produce un estremecimiento de furor al suponer si alguno de esos muertos habrá sentido las operaciones de la autopsia, del embalsamamiento, etc., sin poder protestar de las torturas á que se le sometía?

La muerte positiva según Laborde se indicará de un modo evidente si al cabo de más de 5 horas, el reflejo respiratorio se haya abolido.

(El Mundo Latino)

En la calle de San Bartolomé n.º 31 se forran sombrillas de seda y algodón.

SOCIEDADES

Centro Ciclista Mahonés

Se participa á los Sres. socios que en sesión celebrada ayer se acordó celebrar unas carreras de resistencia, en las cuales va incluida la del Campeonato de la Sociedad.

El día, hora, sitio y condiciones para las mismas, se halla expuesto en el tablón de avisos.

Mahón 2 Octubre de 1900.—P. A. de la J. D.—Manuel Sintés, Srio.

Casino El Consey

Se convoca junta general extraordinaria para el viernes próximo día 4 á las nueve de la noche al objeto de dar cuenta la Directiva á los socios de las gestiones practicadas sobre espectáculos para la temporada teatral que se avecina.

Mahón 30 Septiembre 1900.—El Secretario—Gabriel Coll.

Banco Hispano Colonial

Comisión en Mahón  
Conversión de las Deudas Coloniales  
En cumplimiento de las instruccio-

nes recibidas de dicho Banco para la conversión de los Billetes Cuba, ambas emisiones, y Obligaciones Filipinas series A y B en renta perpétua interior al 4 por 100, tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores tenedores de aquellos valores en esta Isla que deseen convertirlos, que desde 1.º de Octubre próximo pueden presentarlos en el despacho del infrascrito, Infanta 24, todos los días laborables desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde, donde tendrá lugar la conversión por cuenta del Banco Hispano Colonial.

Mahón 24 Septiembre 1900.  
El Comisionado—Juan Taltavill.

PLATO DE POSTRE

EPIGRAMAS

Preguntáronle á Narciso que es famosísimo pillo, como estaba de bolsillo, y el contestó:—No estoy mal sin hacer alardes vanos, ni echarla de rico aquí, siempre me sobran 6 mi para guantes....

—¿Qué?  
—Las manos.

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
**SÁNDALO PIZA**  
MIL PESETAS

El que pronto Capulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1886 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, recordando ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO HAYER DE IMITACIONES. PEDID

Sociedad General de Seguros  
Á PRIMA FIJA  
Capital social: 15.000.000 de pesetas  
DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68  
Representante en esta isla Miguel Tomás  
calle Cardona y Orfila, 30.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 16 por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.